

Document n°1 : Une République qui a conquis un immense Empire.

D'après les archéologues, la ville de Rome a été fondée au 8^{ème} siècle av.J-C en regroupant des petits villages installés près du fleuve Tibre. Peu à peu, la ville s'est agrandie et a commencé à dominer le reste de l'Italie centrale (au 5^{ème} siècle av.J-C) puis l'Italie toute entière.

A partir du 3^{ème} siècle av.J-C, les Romains sont parvenus à conquérir des territoires en *Europe* (Espagne, Gaule, Grèce...) mais aussi en *Afrique* (Maghreb, Egypte...) et même en *Asie* (Liban, Syrie...). Au 1^{er} siècle, à l'époque de l'Empereur Auguste, les Romains donnaient le nom de *mare nostrum* (« notre mer » en latin) à la mer Méditerranée car ils possédaient presque tous les territoires situés sur ses côtes.

Ainsi, pendant toute la période romaine (jusqu'au 5^{ème} siècle), tous les pays méditerranéens ont appartenu au même Empire et ont largement partagé une culture commune (langue, religions...). Des villes nouvelles étaient construites sur le modèle de Rome (avec des *forums*, des *temples*, des *amphithéâtres*...), elles étaient reliées entre elles par des *routes* et défendues contre les *barbares* par des *légions* romaines.

De nombreuses traces de cette union existent encore puisque, encore aujourd'hui, les archéologues peuvent trouver des constructions et des monuments romains aussi bien en *Europe* (pont du Gard, arènes de Nîmes...) qu'en *Afrique du Nord* (Carthage, Timgad, Leptis Magna...) ou au *Moyen-Orient* (Ephèse, Palmyre, Jerash...).

Mais les héritages romains ne s'arrêtent pas à ces vieux monuments. De nombreux pays actuels utilisent encore aujourd'hui *des langues latines* (français, italien, espagnol...), *l'alphabet latin* ou encore le *calendrier julien* (12 mois, 365 jours) mis en place par Jules César.

E/ Des Monuments tout autour de la Méditerranée (étude de document) :

- D'après le texte ci-dessus, quel nom les Romains donnaient-ils à la mer Méditerranée ? Pourquoi ?

.....

.....

.....

- Sur quels territoires peut-on encore trouver aujourd'hui des anciens monuments romains ? Quels autres héritages nous ont-ils laissé ?

.....

.....

.....

.....

Document n°1 : Quels « héritages » les Athéniens ont-ils laissé aux autres civilisations ?

Aujourd'hui, la ville d'Athènes est célèbre pour ses monuments archéologiques (Parthénon, Agora...) mais les Athéniens de l'Antiquité ont aussi laissé des héritages dans *de nombreux domaines culturels et scientifiques* : le théâtre, la littérature, la philosophie, l'histoire, la géographie, les mathématiques, le sport, la politique... Ainsi les Athéniens sont connus pour être les inventeurs de la *démocratie* : un système fondé sur le vote des citoyens pour valider les lois et désigner les personnes qui gouvernent la cité (les *magistrats*).

De même, *les premiers historiens* (Hérodote et Thucydide) sont des auteurs athéniens qui ont expliqué la manière dont les Grecs et la ville d'Athènes ont développé leur civilisation (le mot « histoire » vient du grec *historia* qui signifie « enquête »). La « géographie » est aussi un mot et une science grecs (*geo*, la Terre ; *graphos*, écrire). La *philosophie* (en grec, « amour de la sagesse ») est une science qui cherche les vérités de l'existence, qui réfléchit au bien, au mal, au savoir... dont les auteurs athéniens comme *Platon* ou *Aristote* sont considérés comme de véritables fondateurs. Ainsi, Athènes fut une grande cité antique bien avant Rome mais, au 2^{ème} siècle av.J-C, se sont les Romains qui se sont emparés de la Grèce. Pourtant, bien que vainqueurs, *les Romains* ont toujours été fascinés par l'architecture, l'art et les sciences des Grecs et ils en ont repris les principaux héritages (par exemple, les dieux grecs et romains sont très proches). Ensuite, après la chute de l'Empire romain (au 5^{ème} siècle), les héritages grecs ont été repris par *les royaumes européens du Moyen-Age*, et même par *les royaumes musulmans* d'Afrique et d'Asie, qui les ont faits vivre jusqu'à nos jours.

E/ Les Héritages Athéniens (étude de document) :

- D'après le texte ci-dessus, dans quels domaines les Athéniens nous ont-ils laissé de nombreux héritages ?

.....

.....

.....

- Depuis l'Antiquité, quelles autres civilisations ont récupéré et utilisé ces différents héritages ?

.....

.....

.....

.....

Document n°1 : Une ville plus ancienne que la France.

Bien que nous ne sachions pas vraiment si Protis et Gyptis ont réellement existé, les archéologues estiment que la ville de Massalia a bien été fondée par des marins grecs vers 600 av.J-C. A cette époque, le royaume de France n'existait pas encore et le territoire de la Gaule était surtout occupé par des tribus gauloises. La plupart des autres grandes villes de la France actuelle (Lyon, Paris, Bordeaux...) ont été fondées plus tard, par les Romains, à partir du 2^{ème} ou du 1^{er} siècle av.J-C.

Le royaume de France, quant à lui, n'est apparu qu'au Moyen-Age, au 10^{ème} siècle. Il s'est d'abord développé autour de Paris (qui en sera la capitale) avant de s'étendre petit à petit sur un territoire plus large. Jusqu'à la fin du Moyen-Age, Marseille a appartenu, non pas à la France, mais aux comtes de Provence et ce n'est qu'en 1481 que la Provence et Marseille sont entrées dans le royaume de France. Ainsi, sur plus de 2 600 ans d'Histoire, Marseille n'est française que depuis environ 540 ans !

Pourtant, si la période grecque représente une part importante de la ville de Marseille, il est très difficile aujourd'hui d'en retrouver les traces. Pourquoi ? parce que, à l'époque grecque, la ville de Massalia était regroupée sur la rive nord du Vieux-Port. Ce quartier s'appelle aujourd'hui *le Panier* (à cause de ses rues qui s'emmêlent dans tous les sens). Le Panier reste aujourd'hui le plus vieux quartier de Marseille et *il a toujours été habité depuis plus de 2 600 ans*. Toutes les constructions grecques ont été détruites et remplacées par d'autres constructions (habitations, églises...) qu'il faudrait aussi détruire pour pouvoir en explorer les plus anciennes traces. Les archéologues de Marseille peuvent seulement profiter des chantiers de construction (comme la Bourse) pour essayer de découvrir les anciennes traces de Massalia !

E/ La Plus Ancienne Ville de France (étude de document) :

- D'après le texte ci-dessus, quand a été fondée la ville de Massalia ? Quand ont été fondées la plupart des autres grandes villes françaises ?

.....

.....

.....

- Pourquoi est-il très difficile de retrouver aujourd'hui, à Marseille, des monuments grecs de l'époque de Massalia ?

.....

.....

.....

.....